
XIN YU BAO
04

2023年2月10日 星期五
责编 王雨诗 美编 阳晖

大足区人民法院工作报告
2022年
总体情况

●全年共受理各类案件16177件，审执结15015件，案件结收比为104.42%。

●结案效率等5项审判工作指标并列全市法院第1位，年度目标管理绩效考

核在全市区县法院排名第6位。

●荣获2022年度全市法院队伍建设工作先进法院、执行工作先进法院，6项
工作被市高法院通报表扬，4项工作在全市交流经验，市内外20家法院来院考察

学习，8个集体、56名个人获得区级以上表彰表扬。

●始终坚持政治引领，坚决做到“两个维护”。

●对标对表新时代使命任务，全面精准服务高质量发展。

●深入践行为民宗旨，做实司法便民利民护民工作。

●坚持全面从严治党，建设忠诚干净担当法院铁军。

●落实全过程人民民主，汇聚改进法院工作动力。

关键词：维护安全稳定

审结各类刑事案件518件，判处罪犯646人。
审结“9+4”类犯罪案件41件75人，涉黑、涉恶案

件实现清零。
打击故意伤害、抢劫、抢夺等严重暴力犯罪36件

40人，严惩危险驾驶、高空抛物等危害公共安全犯罪
103件103人。

审结电信网络诈骗及关联犯罪案件34件133人，
涉案金额2.73亿元。

审结贪污、贿赂、徇私枉法等职务犯罪案件 5件
5人。

审结涉养老诈骗犯罪案件4件29人，判处五年以
上有期徒刑6人，判处罚金490万余元。

关键词：护航高质量发展

审结与经济发展密切相关的民商事案件 5521
件，涉案金额18.52亿元。

执结案件 5589 件，执行到位 10.64 亿元，执行
完毕率、实际执行到位率等 8项指标位居全市第一
方阵。

向市场监管、发展改革等部门推送372家失信企
业信息，开展诚信经商宣传等社会公益活动 6次，推
动社会诚信体系建设。

审结各类行政诉讼案件153件，办结非诉行政执
行案件84件。

关键词：保障高品质生活

审结教育、医疗、消费、物业等民生领域案件860
件，增进群众民生福祉。

审慎处理劳动关系纠纷470件，为劳动者追回劳
动报酬1270.47万元。

依法对经济困难当事人减免缓诉讼费 134.96万
元，司法救助19.4万元，彰显司法人文关怀。

4个人民法庭全年共审结民商事案件3684件，占
全院结案的29.6%。

审结涉未成年人家事、侵权纠纷案件 627件，严
惩侵害未成年人犯罪17件17人。

妥善化解涉“三权分置”改革的农村土地承包、经营
权流转等纠纷73件，休闲农业、乡村旅游、民宿经济、健
康养老等新业态纠纷83件，促进农村产业融合发展。

关键词：高效能治理

“云上共享法庭”远程开庭 1320 件次，接听
“12368”诉讼服务热线2209人次。

选任“85后”中干正职 4名、“90后”中干副职 3
名，轮岗交流干部37名。

开展审务督察 12次，专项督察 10次，发出《审务
督察通报》12期。

3名市人大代表受聘为“人民法院老马工作室”
特邀调解员。

自觉接受人民监督，接待群众来信来访 320件
次，人民陪审员参审案件582件。

2023年工作安排

新渝报记者 胡玉龙 王雨诗 整理

大足区人民检察院工作报告
2022年
总体情况

●全年受理审查逮捕案件288件414人，审查起诉案件721件1121人，批捕

229件309人，起诉522件772人。

●办理民事行政案104件，办理行政公益诉讼案件41件。

●办理涉企案件28件，追赃挽损500余万元。

●民事检察、行政检察和公益诉讼在全市检察机关年度目标考核中进入前十
名，连续5年被评为全国检察宣传先进单位，全院有6个集体、13名个人受到区
级以上表彰。

●坚持对党绝对忠诚的政治自觉

●提升服务示范大足的行动自觉

●增强深化法律监督的法治自觉

●践行司法为民的思想自觉

●抓好自身基础建设的检察自觉

2023年工作安排

关键词：政治建检

党组中心组、足检论坛、专题党课等形式开展学
习37次。

全年班子成员深入镇街、企业走访调研23次。
开展疫情防控、山林防火、创文活动240余人次，

2名干警受到区级表彰。

关键词：服务大局

常态化上门送法，院领导、检察官深入工业园区
60余家企业，面对面司法服务企业负责人200余名。

办理全市首例非遗保护行政公益诉讼案，入选全
市“代表建议、政协提案与公益诉讼检察建议衔接转
化典型案例”。

严厉打击生态环境犯罪，依法起诉31件45人。

关键词：维护稳定

批捕故意伤害、强奸等严重暴力犯罪30人，起诉
37人；批捕黄赌毒、两抢一盗类犯罪131件157人，起
诉227件294人。

及时答复来信来访132件，累计化解涉案矛盾93件。
全面落实“少捕慎诉慎押”刑事司法政策，对情节

轻微犯罪不逮捕 80人、不起诉 253人，开展羁押必要

性审查225件次，审前羁押率降至31%。

关键词：人民至上

深化“莎姐”大普法，开展法治宣讲 18场，惠及 1
万余人。

开展“养老诈骗”专项行动，下沉基层宣传预防养
老诈骗犯罪相关知识33次。

支持农民工等弱势群体提起民事诉讼 19件，帮
助追回“辛苦钱”12万元。

关键词：法律监督

对公安机关立案监督8件10人、追捕追诉15人、
纠正侦查活动违法20件次。

助力治理河流32公里，保护耕地、林地300余亩，
追偿公益赔偿金190余万元。

督促相关监管部门积极履职，追缴国有财产
2120余万元。

关键词：夯基固本

开展以赛代训、岗位练兵等各类训练活动43项、
累计参训 580余人次，4名干警获评市级检察机关业
务能手、先进个人。

抓实“质量建设年”，出台管理文件11份。

□ 新渝报记者 侯小梅

“人民选我当代表，我就更应该走到
人民群众当中，倾听他们的意见和建议，
帮助群众真正解决‘急难愁盼’事。”大足
区人大代表、通桥街道山湖社区党支部书
记、居委会主任舒蓉说，只有深入基层，才
能更好地了解群众的想法，为老百姓办好
实事，同时不断提升自己的履职能力。

身为一名人大代表，同时也是一名基
层工作者，工作过程中，舒蓉通过上门入
户、走访群众等方式，听取、收集和反馈群
众意见，先后就迁建通桥街道卫生院、倡
导文明治丧、规范餐饮“一条龙”服务行业
等问题提出建议，帮助协调困难和问题，
积极关注民生热点难点问题，积极发挥人
大作用，助推区域经济平稳发展。

山湖社区辖区的白鹤小区是安置房

小区，基础设施欠缺，没有健身器材、休闲
座椅、停车场。多数居民反映情况后，舒
蓉多次走访调研，收集群众意见并提出建
议，积极向山湖社区、通桥街道反映，帮助
群众解决问题。

“白鹤小区的健身器材已经安装好
并投入使用了。”舒蓉高兴地说，“不仅如
此，还配备了儿童游乐设施，老百姓非常
满意。”

除了关注基层治理，舒蓉还积极推进
民生工程建设。龙水湖“环湖步道”工程
是龙水湖国际旅游度假区的配套工程，舒
蓉积极配合协助相关部门加快工程进度，
推动民生工程早日完工。

“人大代表这个身份既是一种责任，
也是一种担当。”舒蓉说，她会继续倾听老
百姓的意见，了解他们的诉求，做一名让
组织放心、让群众满意的人大代表。

□ 新渝报记者 罗婷婷

“作为一名履职一年的政协委员，能聆
听、见证大足的建设、发展以及未来的规划，
我感到非常自豪，同时也感受到了肩上的责
任重大。”2月 7日，大足区政协委员、大足区
农业农村委办公室主任彭家俊说。

作为农业界别的政协委员，彭家俊长期关
注着大足的农业发展。今年“两会”，彭家俊将自
己的目光牢牢锁定在农业产业全链条发展上。

农业全产业链是从农业种植开始到最终
消费的全业态过程，要发展好产业链，必须从
耕种收到产加销做到各个环节无缝衔接，形

成高效的分工合作，实现全产业链、全价值链
的全面链接。

“从事农业农村工作这些年，深刻体会到
了我区农业生产发展的短板在加工业。因为
产业链的缺失，导致大量产品只能作为原材
料运往外地，产品的附加值流了出去，留下来
的利润空间却很小。‘农业不加工等于一场
空’，如何补齐短板，高质量推进农业农村工
作走上新台阶，农产品加工起到了至关重要
的作用。”彭家俊深有感触地说，今年他带来
的提案是《关于大力发展农产品加工的建
议》。在彭家俊看来，要想健全产业链，必须
跳出农业思维，以工业思维、市场手段来抓好

农产品加工工作，同时，要出台相关支持政
策，推动农产品精深加工园区建设，让企业主
体更好地发展壮大。

大足在农业上有独特优势，大足黑山羊、
高升枇杷等都是大足知名的品牌，但彭家俊
坚信，大足农业农村还有更大的潜力等待挖
掘。对于如何做大做强农业产业，延长产业
链、提升价值链，实现就地加工转化增值，他
表示，在今后的工作中，将继续深入农村，探
索出一条既能推动大足经济高质量发展，也
能稳住农民“钱袋子”的产业链发展道路，让
希望的田野上长出的不仅仅是农产品，更是
富民利区的好产业。

政协委员彭家俊

让田野里长出全链条的农业产业

□ 新渝报记者 余佳

“作为履新一年的‘85后’政协委员，参加
完大会后，我深深地感受到大足区委、区政府在
各项民生实事上的新作为以及对未来发展的深
远谋划，也让我更加明确今后履职的方向。”2月
8日，大足区政协委员谢琨在接受记者采访时表
示，参加“两会”让她受益匪浅。

谢琨是大足区委统战部宗教活动场所服
务中心的工作人员，平时十分关心大足的文旅

事业。2022年正式成为大足区政协委员后，她
更加关注产城景融合发展。此次大会上，她提
交了《关于加快推进大足茶产业高质量发展的
建议》《关于上元节期间在大足龙水湖景区举办
大型沉浸式烟花展演的建议》。

“我比较关注大足石刻文化传承保护和利
用以及文旅融合发展等相关内容。”谢琨表示，会
议期间，通过与到会的相关领域从业者、专家委
员们进行交流探讨，对大足石刻的保护和利用
有了新的理解和认识，感到收获满满。

“作为一名民建会员和统战系统的工作
者，我将深刻领会并贯彻好此次会议精神，把
精力、动力和干劲聚到党委政府的工作部署
上来，主动联系服务群众，通过下沉村（社区）
走访调研、参加‘书香政协’读书活动等途径，
不断强化委员意识、拓宽履职视野、提升履职
实效，扎实履职尽责，充分发挥党派优势和职
业优势，树立政协委员的良好形象，做好政协
事业创新发展的参与者、实践者、推动者。”谢
琨说。

政协委员谢琨

提出助推发展的“好建议”

□ 新渝报记者 侯小梅

“大足作为链接成渝的‘桥头堡’，如何在
建设成渝地区双城经济圈中展现大足力量、大
足贡献和大足经验，我十分关注和期待，尤其
是在科技创新方面。”大足区政协委员、区科技
局科创中心主任唐政说道。

作为一名科技界别的政协委员，唐政深
感科技创新在经济社会发展中的重要性，“开
辟发展新领域新赛道，塑造发展新动能新优
势，增强我区经济社会发展的增量要靠科技
创新，实现五金、汽摩等传统产业转型升级，

全面数字化，实现我区经济社会发展的最大
变量也得靠创新。”

“市委将建设成渝地区双城经济圈定为了
‘一号工程’。科技创新才能决胜未来，大足在
成渝地区双城经济圈建设、科技创新上面的安
排部署尤为重要。”唐政说，今年的“两会”上，
他带来了《加强川渝科技创新协同的建议》。

唐政建议，立足大足产业优势和区位优
势，综合成渝两地在科技创新上的政策、资源
优势，取长补短，互惠互利。在科技协同创新
上，真正实现两地创新平台共建共用、创新主
体互补互助、创新载体互联互通、创新资源共

享、创新能力共同进步、创新环境优化提升，
形成“一盘棋”。

提出建议前，唐政实地走访企业20余家、
召开专题会议5次、电话询问10余次。他说：

“只有到企业了解所急所需，到群众中了解所
难所盼，到兄弟城市借经借宝，到专家能人处
借脑借智，才能更好为全区决策凝心聚力。”

“这次大会是一次催人奋进、凝心聚力
和鼓舞人心的大会。”唐政表示，“未来我也
将与科技界别的委员一起，发挥优势，凝心
聚力，为成渝地区双城经济圈建设贡献大足
科技力量。”

□ 新渝报记者 毛双

新年伊始，重庆桥丰五金制造有限公
司车间一片忙碌。面对新一年市场大
环境的变化，企业负责人黎勇作为大足
区人大代表，在思考自身发展的同时，
也将推动五金产业的发展壮大写进了自
己的新年工作计划。

作为大足五金商会副会长，黎勇坦
言，大足龙水锻打刀在行业内颇有名气，
其中包括“飞天刀剪”“邓家刀”“金忠刀”
等重庆老字号品牌，但其名声多盛行于云
贵川区域，远不及“王麻子”“张小泉”“十
八子”等品牌在全国的知名度。

“龙水五金产品虽多，但品牌不够响
亮，自身生存空间、市场空间、利润空间狭
小。”为此，黎勇多次走访企业，广泛收集
整理问题和意见，积极为五金产业发展建
言献策。

打铁还需自身硬。黎勇建议，五金
产业要深入实施标准化战略，强化标准

引领作用。推广普及“大足五金及大足
锻打刀”特色产品技术标准，提升产业标
准化水平，同时加强知识产权保护，牢牢
把握行业话语权。

此外，他提出，大力实施品牌带动战
略，促进企业树立品牌意识。鼓励企业创
建自身品牌，引导创建重庆市著名商标、
中国驰名商标，对获得中国驰名商标、地
理标志证明商标、中华老字号等称号的企
业给予重奖；支持大足五金进驻大型商
场、机场等，同时鼓励发展“大足五金”专
卖店、直营店、体验店，统一装修风格和门
头，增强品牌影响力和美誉度。

“人大代表是人民选出来的，大家对
我们抱有很大的期望，这让我深感责任重
大。”黎勇表示，作为一名人大代表，他将
始终保持与人民群众的密切联系，除了自
己熟悉的五金产业，他还将广泛深入地了
解民情、民意，关注人民群众关心的热点、
难点问题，及时反映人民群众的呼声。

人大代表舒蓉

帮助群众解决“急难愁盼”问题

人大代表黎勇

关注五金产业品牌与质量

政协委员唐政

为成渝地区双城经济圈建设贡献大足科技力量

代表委员专访

数读


